

# 今年の漢字

KOTOSHI no KANJI

## 応募コメント

※応募者の記述をそのままご紹介します。

### 1位「虎」を選んだ理由

世の中、不景気、リストラ等でどうしようもなかった。でも「ダメ虎」「三振タイガース」と言われ続けたあの「虎」が優勝した。おかげで今年1年、阪神ファンでなくとも、色々な意味で楽しませてもらい、元気になりました。

(東京都／53才／女性)

不景気風が吹く中、勇気と力と感動を与えてくれた星野監督に感謝したい。また「虎穴に入る」ようなイラクへの自衛隊派遣問題。アメリカの言いなりにならず、日本も「虎」のように強くなってもらいたい。

(徳島県／39才／男性)

「ダメ虎」ががんばったら18年ぶりに勝った。みんなに勇気と希望を与えた。それと、ブッシュ大統領が「虎」のように吠えて、自衛隊が"虎穴に入る"イラク派遣問題。

(大阪府／43才／男性)

暗いニュースが多い中、久しぶりの阪神タイガースの優勝により活気づいた人達をTV画面を通して、たくさん見る機会があり、印象強く残っています。

(神奈川県／35才／女性)

「虎」の優勝です！！前回の時のように景気が良くなってくれば……と思います。自衛隊もイラクへ行きそうだし「虎の尾をふむ」ような事をする政治家に、星野監督を見習ってもらいたい。

(福岡県／34才／男性)

不安になるような事件や災害が起こった2003年だったけど、阪神タイガースの活躍を見ていると、勇気もらえるような気がしていたし、TVを見ている自分が、自然に笑顔になっている事が多いことに気付いたので。

(北海道／36才／女性)

1. 「虎」が春先から快進撃を見せ、人々にニュースを提供し続け、人々に勇気を与え、世の中を盛り上げてくれた。2. 経済が低迷する中、各種企業が阪神タイガース関連グッズを開発、販売するなど、経済界にも影響を与え、18年前の阪神優勝時の好景気と重ね合わせ、人々に希望をもたせた。3. 「虎穴に入る」イラクへの自衛隊派遣問題。

(愛知県／44才／男性)

関西だけでなく、日本中に吹き通した虎の神風が、いつか政治にも経済にも好機をもたらしてくれると信じる（信じたい）。星野監督のような政治界や経済界のリーダーが現れてくれれば……。18年間じっと耐えたファンと「ダメ虎」が、日本民衆の耐える姿と重なった。

(岡山県／49才／女性)

2003年は色々嫌なことがありましたが、地上で一番強い虎が嫌な事をすべて消して、日本中が喜びにわいたので、2003年は「虎」が似合うと思います。

(宮城県／15才／女性)

「虎」のお陰で、景気・経済状況上昇へのきっかけとなったと思います。今年は野球（もちろん阪神）の応援で、元気をもらえたと思います。

（秋田県／25才／女性）

今年のプロ野球は、阪神タイガースの絶好調により"阪神ブーム"が巻き起こり、社会現象となった。星野監督の名采配により18年ぶりリーグ優勝を果たした。日本シリーズにおいても球史に残る好試合を演じた。「男」星野監督の惜まれる勇退も話題となった。引退後は、政治家になって日本を采配して欲しいと思ったのは、私だけだろうか？にわか「虎」ファンが巷にあふれる等、今年の世相を反映した漢字は「虎」を推します。

（滋賀県／31才／女性）

いろいろな人が「虎」みたいに吠えた年。野球で星野監督が吠え、選挙で政治家が吠えた。ブッシュがイラク問題で吠えた。小泉首相も自衛隊派遣で吠えた。

（東京都／14才／男性）

18年ぶりの阪神の優勝で、少しだけ景気も上向いたような感じでした。暗いニュースが多い中、いいことだと思います。

（千葉県／44才／女性）

「虎」が、今年最も日本を盛り上げてくれましたし、経済にもかなりの効果をあげたと思います。なにより監督の星野さんには、阪神ファンでない人にも熱気、感動、信頼関係を教えられました。星野監督を目標にした人も多いと思います。

（三重県／16才／男性）

18年ぶりの優勝で全国に阪神フィーバーを巻き起こしたから。経済効果を期待され、事実阪神関連の売れ行きのおかげで、少し経済効果がうなぎ上りになった。また、虎穴に入るようなイラクへの自衛隊派遣が話題になったから。

（山口県／18才／女性）

理由は、衆議院選挙のことです。選挙の様子は虎が吠えているような熱い戦いでした。

（高知県／15才／男性）

虎は日本の景気回復に貢献してくれました。今年の話の中では、一番明るい出来事だと思います。

（岐阜県／24才／女性）

今年は、ふと気がつくとき、世の中が阪神タイガースの話題一色だった。連日、テレビやラジオで取り上げられるのはもちろんのこと、野球など全然興味もなく、全く知らなかった小学1年生の娘や、4才の息子までもが、阪神タイガースの応援歌を歌い、試合の勝敗を気にかけている。動物園では、今までライオンに人気をうばわれつつあった虎が大注目されるようになった（笑）。そして何とんでも、低迷していた日本の経済を、大いに盛り上げてくれた！私は阪神タイガースファンではないが、今年はまさに虎様々の一年で、ひつじ年ならぬ虎年だったような気がする。

（大阪府／35才／女性）

プロ野球・阪神タイガースの活躍によるフィーバーが第一であるが、虎のような荒々しい事件も多発しました。イラクへの自衛隊派遣は、虎の尾をふむような決断、小泉首相は「虎穴に入らずんば、虎子を得ず」か？虎が吠えるような選挙。マニフェストには、景気回復とか年金問題が多かったのに、決まった途端、イラクへ自衛隊派遣か？

（栃木県／50才／男性）

## 2位「戦」を選んだ理由

イラク戦争、衆議院総選挙、阪神タイガースの戦い……「戦」を目にしなない日はなかった。

海外では、イラク戦争のニュースを忘れられません。いつになったら平和が訪れるのでしょうか？国内では阪神タイガースの戦いがとても心に残っています。タイガースのファンではありませんが、応援してしまいました。選挙では、自民VS民主とマスコミが報道していました。

(福島県／32才／女性)

アメリカとイラクの戦争、反小泉の戦い、マニフェスト選挙など。

(東京都／38才／男性)

アメリカ、イラク戦争の影響が大きく、今、日本も戦いに足を踏み入れようとしている。

(青森県／27才／女性)

イラク戦争を中心に、果てしなく続くイスラエル、パレスチナ、アフガニスタンの主役達かせ関与していると思われるテロ行為等々。毎日「戦」の文字を目や耳にしない日はない。

(秋田県／52才／男性)

イラク戦争は終わったと言っても、まだ実際は終わってないと思った。テロとかで。また、今年は総選挙があったということで、戦が多いと思ったから。

(山口県／31才／女性)

### 3位「乱」を選んだ理由

**イラク戦争、SARS、テロ、気象の乱れ、殺人事件も多発し、海外も国内も混乱した。**

今年はイラクをはじめ、世界中でテロが発生。国内でも殺人事件が頻繁に発生。世相が乱れに乱れきってしまった感がある。

(岡山県／66才／男性)

政界での衆議院議員の詐欺で元秘書が逮捕されたり、元首相の政界引退。またはイラク戦争など、混乱した1年だったから。

(新潟県／18才／女性)

中学生による児童殺害、青少年の理由なき傷害や殺人事件の発生。青年男女の理由なき自殺行為。理由なき親子の傷害や殺人事件。

(福島県／76才／男性)

阪神タイガースの優勝、プロスポーツで予想外のことが起こった「波乱」。山火事「地形の乱れ」。殺人など「乱れ」ているから。

(東京都／32才／女性)

今年はイラク戦争や、国内では外国人による凶悪犯罪や無差別犯罪が増加し、世界全体が乱れた状態であったと思います。福岡の一家4人殺害、オレオレ詐欺事件、長崎の少年による園児殺害、名古屋のビル爆破事件など。

(三重県／55才／男性)

### 4位「冷」を選んだ理由

**冷夏と農作物の不作、日本経済の底冷え、冷酷な殺人事件など、自然も身も心も冷えた年。**

冷夏にはじまり、冷夏による不作のためにいろいろな作物、くだものやら米やらを横どりするという今までにない、心が冷たい出来事がたくさんあった年だから。

(岐阜県／47才／女性)

もちろん冷夏、冷酷な国際政治に翻弄され、家族との再会に光の見えない北朝鮮拉致被害者。イラク攻撃、冷たい少年たちの心が起こす理不尽な犯罪など……。身も心も、夏さえも冷え切った1年でした。

(新潟県／26才／男性)

「冷」夏で海の家も「冷」え「冷」え～、景気が悪くて「冷」え「冷」え～。

(大阪府／39才／女性)

寒い冬に始まって、記録的な寒い夏の8月。(9月は暑かったけど)景気回復の兆しも全く見られず、気候も心もふところも寒いのです。

(東京都／47才／男性)

長崎少年の冷酷な事件。今年の異常な冷夏。長雨。米や野菜どろぼうなどは自分中心で冷めたい心です。今年は冷たいです。

(三重県／51才／女性)

## 5位「選」を選んだ理由

選挙が多く、秋には衆議院総選挙が行われた。スポーツ界でも、様々な選手が活躍した。

春には統一地方選挙(県知事選挙・県議会議員選挙)、秋には衆院選挙、そして私の住む所では1月に市長選挙、この12月には市議会議員選挙と、選挙の年でした。選挙権はまだありませんが、新聞報道等で選挙の年だと思いました。

(岩手県／18才／男性)

「政権選択選挙」「マニフェスト選挙」といわれた今回の選挙は、今まで以上に関心が高かった。期待を裏切らない政治をして欲しい。

(徳島県／21才／女性)

松井選手をはじめ日本人選手が活躍した。年末には総選挙が行われた。

(山形県／53才／男性)

春の地方統一選挙に始まり、国家の行方を背負うマニフェスト選択による総選挙。アテネ五輪代表を選ぶ各種競技大会等。選ばれて晴れの舞台に立てる人民の総意を、重く背負えり。

(山口県／70才／女性)

衆議院議員の選挙や、アテネ五輪出場選手が選ばれるなど、何かと日本の将来の選択や選ばれることが多かった年だと思います。大リーグで松井選手がヤンキースを選んだ年でもあります。

(茨城県／49才／男性)

## 6位「星」を選んだ理由

阪神タイガースの星野監督、6万年ぶりの火星大接近など、「星」にロマンを感じた年。

阪神タイガースを優勝に導いた星野監督の「星」。日本の政治家にも星野監督のような熱い人がいればいいなと星に願いを込めて……。

(愛知県／26才／女性)

火星が大接近したということと、星野阪神がセ・リーグで優勝したということから、両方に入っている「星」を選びました。

(東京都／15才／男性)

今年は夜空を見上げて火星を探すことが楽しかった。ビッグバン間もないとされる銀河も発見された。

そして、星野監督、感動をありがとう。

(京都府／23才／女性)

星野阪神優勝！イラク戦争でのアメリカ軍の象徴、太陽爆発、火星大接近！

(新潟県／40才／男性)

火星大接近で、星空を見ることが多かった。阪神タイガース星野監督ががんばった。

(長崎県／38才／女性)

## 7位「争」を選んだ理由

イラク戦争、総選挙、阪神とダイエーの熱戦、アテネ五輪出場の争奪戦など、争った年。

アテネに向け優勝争奪戦を行い、日本中が熱狂した。また、日本では全国で米が奪われた。衆議院総選挙では、自民と民主が争い戦った。18年ぶりに阪神はリーグ優勝し、日本シリーズでも熱い争いを繰り広げた。何かを求めて争うことが多かった気がする。

(北海道／14才／女性)

国内の総選挙、また外国での種々の戦争（テロ）で本年は終わろうとしている。あまり使用したくないが、本年はこれしかないと思います。

(京都府／65才／男性)

イラク戦争や衆議院選挙など、波乱万丈な一年だった気がします。来年はもっと明るいニュースにあふれ、明るい漢字がイメージできる世の中になっていることを願っております。

(徳島県／40才／女性)

イラクの自衛隊派遣問題、道路公団問題、マニフェスト問題、など、争うことが多い一年だったと考える。

(埼玉県／44才／男性)

海外ではイラク戦争が起こり、北朝鮮の核問題でもめぐりこたえになり、そして政治の世界でも衆院選があり、何かと争うことが多い一年だったと思うから。

(東京都／43才／女性)

## 8位「勝」を選んだ理由

阪神タイガースが勝ち、選挙でも、テロにも、不況にも「勝ちたいんや」がこだました年。

星野さんの「勝ちたいんや」、イラクなどの戦争に勝つ、SARSに打ち勝つ、アテネオリンピックへ向けて勝つ、選挙で勝つ。

(京都府／40才／男性)

今年は阪神タイガースが18年ぶりに優勝し、野球界もファンも大変盛り上がりしました。星野監督の言葉「勝ちたいんや」のとおり勝ちました。そして、今年は選挙がたくさんあり「勝つ」が世相を彩りました。

(徳島県／43才／女性)

阪神タイガース、ダイエー、ヤンキース、柔道、水泳の優勝、選挙に勝ちたい。みんな「勝ちたいんや」。悪事に勝つ。経済に勝つ。

(滋賀県／13才／男性)

スポーツ選手が国内や世界で勝利をつかむと人間一人ひとりの喜びが広がって、大きな喜びになること

が不景気を吹き飛ばしてくれた。私もスポーツの勝利に元気をもらったような一年でした。ありがとう。

(東京都／51才／女性)

星野監督の「勝ちたいんや」にあやかって、不況を乗り越え、いつかは勝ってみせる。

(岡山県／58才／男性)

## 9位「夢」を選んだ理由

阪神タイガースや松井選手に「夢」をもらい、イラク問題やテロなどに「悪夢」を見た年。

阪神タイガースの18年ぶりのリーグ優勝に「夢をありがとう」の気持ちを込めて。世の中、好ましくない出来事ばかりです。せめて「夢」を持っていられたらと思います。

(山形県／38才／女性)

大きな夢を抱き、一步一步、着実に歩み、そして実現する。星野阪神はそうしたものを与えてくれた。そして、生きていく力を与えてくれた。ただ、ありがとう。

(大阪府／71才／男性)

イラク戦争、新型肺炎、天災などの「悪夢」が多い中、阪神タイガースがリーグ優勝を果たして、大きな「夢」をもらいました。

(徳島県／39才／女性)

阪神の18年目に達成した夢。イラクで続くテロ、治安混迷、ブッシュ政権の悪夢。

(香川県／45才／男性)

星野仙一監督が、阪神18年ぶりにリーグ優勝という「夢」を実現してくれました。ヤンキース松井選手が活躍し、子どもたちに「夢」を与えてくれました。

(東京都／56才／女性)

## 10位「変」を選んだ理由

政治、経済、世界情勢、天候、スポーツ界などに異変が起き、大きな変化を感じた年。

今年は冷夏という気候がおかしく、また世界情勢もおかしかったので。今年を境に来年からも、様々なことが変化していくのでしょうか？

(千葉県／28才／女性)

荒れた世の中で、人間のルールが失われた「変」な年。

(新潟県／71才／男性)

異常気象、18年ぶりの阪神優勝、高速バスや新幹線の運転手の飲酒や携帯電話など。やってはいけないあたり前のことが、普通に行われているのは、変である。

(愛知県／43才／女性)

世界的に乱れてきている。気候も変。阪神も優勝した。何かが変。すべてが変だと思うから。世の中が変わってきている。

(山形県／73才／女性)

世界、日本政治や気候、環境、治安、あらゆるところで変わり、変わろうとしている。

(東京都／54才／女性)